

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

AÑO II

San José, Costa Rica, Martes 21 de Diciembre de 1920

Nº 374

## Los funerales de Monseñor Stork

Ayer a la hora anunciada se oficiaron en la Iglesia Catedral los solemnes funerales por el alma del que fué el tercer Obispo de Costa Rica, Ilmo. y Rmo. Señor Doctor don Juan Gaspar Stork.

Asistió el señor Presidente de la República, quien ocupó el respectivo sitio; Secretarios y Subsecretarios de Estado, cuerpos diplomático y consular, Cabildo Eclesiástico, altos funcionarios públicos, Municipalidad de San José, Clero asociaciones religiosas y numeroso público de esta capital y de provincias.

Pontificó Monseñor Marengo, Intercambio Apostólico, asistido por los presbíteros Zamora, Araya, Blessing y Scheder. En el coro los mejores cantantes; dirigió el Maestro Coto, y tocó el órgano el Maestro Campabadal.

La cátedra sagrada fué ocupada por el señor Presbítero Valenciano, don Rosendo. En su discurso se reflejó la gratitud y el cariño inmensos para el pastor fallecido, cuya eterna desaparición llova todo Costa Rica.

Muy artístico estuvo el arreglo de la iglesia; cortinajes negros cubrían las columnas del templo. En el catafalco y en lugar de la caja mortuoria se observaba un monumento junto al cual se extendía el Pabellón Nacional y la Bandera de la Cruz. Al frente, lucía el escudo del extinto. Sobre el altar mayor, en letras formadas por bombillas eléctricas, se leía FIDE ED PACE, lema que ostenta el escudo del Pastor ido; FE Y PAZ, por lo que se empeñó siempre Monseñor Stork.

A las once de la mañana terminó el solemne funeral.

## El General Chao en México

### Reportaje que dió a "La Vanguardia"

De La Vanguardia, de México, edición del 10. del corriente, tomamos lo siguiente:

Casualmente uno de los reporteros de La Vanguardia tuvo conocimiento ayer por la noche de que el conocido revolucionario Manuel Chao, había arribado a la metrópoli, a bordo del tren ordinario que llegó procedente del puerto de Veracruz, después de pasar una larga aventura por los países centroamericanos, muy especialmente en Costa Rica, pues bien sabido es que figuró como uno de los principales elementos que derrocaron del Gobierno al Presidente, de aquella nación, general Federico Tinoco.

Nuestro redactor marchó en pos de dicho revolucionario, encontrándolo después de grandes fatigas, en uno de los principales hoteles.

El general Chao, que se encuentra bastante cansado, concedió unos cuantos minutos de charla a nuestro representante, rogándonos que fuese lo más corta posible aquella entrevista y dándonos compromiso para ampliarla durante el día de hoy, en que ya se haya repuesto de su largo viaje.

El señor Chao relató a grandes rasgos su aventura revolucionaria por tierras extranjeras, poco más o menos en la siguiente forma:

"Cuando se produjo la división política entre las fuerzas de la División del Norte y el gobierno del señor Venustiano Carranza, yo decidí retirarme de la milicia y de la política mexicana, marchándome en seguida a los Estados Unidos, en donde permanecí por algún tiempo. Luego embarqué en Nueva Orleans con rumbo a Costa Rica y allí, desde el momento de mi arribo, alcancé gran popularidad por mi actuación revolucionaria en México, que la prensa de aquella nación describió con empeño."

"Y no tenía yo aún muchos días de arribado allí—prosiguió diciéndonos el general Chao—cuando la política sufrió un golpe rudo, pues el general Tinoco dió un golpe de Estado, sumamente parecido al que aquí diera Victoriano Huerta, solamente que en Costa Rica Tinoco se adueñó inmediatamente del Poder apoyado por un ejército de doce mil hombres.

"Una vez que pasó aquel maremágnum y renació una aparente tranquilidad, las conspiraciones revolucionarias contra el usurpador tomaron gran incremento y yo fui invitado para participar en el movimiento rebelde, cosa que acepté desde luego por simpatizar con los enemigos de Tinoco.

"La revolución estalló, pero con tan mala fortuna que en los primeros encuentros fuimos rechazados con gran vigor y obligados a internarnos en la vecina República de Nicaragua; yo no desmayé y rápidamente rehice a mi gente, regresando desde luego a Costa Rica en donde se me unieron grandes núcleos del pueblo, que en forma arrolladora me llevaron hasta el derrocamiento de Tinoco."

"Y tengo el sano orgullo—decía el general Chao a nuestro reportero—de que el nombre de México fué vitoreado entusiastamente, cuando las fuerzas revolucionarias hicieron su entrada triunfal a la capital de la República."

"Luego, ya cuando el Gobierno legal hubo quedado perfectamente restablecido y encauzado, se me ofrecieron cargos y representaciones de mucha importancia en la Administración, como una recompensa por mis servicios pero yo nunca quise aceptar nada por mi carácter de extranjero, que de haber obrado en forma distinta hubiera perdido mi nacio-

Pasa a la tercera página.

## El vuelo de ayer

La imprudencia de un joven motivó una caída

Ayer tarde el aviador Venditti y su mecánico, hicieron un vuelo por sobre la ciudad en ensayo del biplano.

El espectáculo produjo gran novedad en el público; no se había anunciado y la sorpresa fué grande.

Al aterrizar se presentó una seria dificultad; en el preciso momento en que la máquina, ya parada y en descenso rápido, buscaba el nivel del suelo, se atravesó imprudentemente el automóvil de un joven de esta sociedad quien sin atender las tantas advertencias hechas de antemano por un policial que fué exclusivamente a notificarle que no avanzara, pues el descenso del aeroplano, estaba iniciado y avanzar podía envolver un peligro tremendo, no hizo caso y continuó su marcha como queriendo encontrar el aparato. El aviador Venditti, en previsión de una catástrofe tremenda y con la serenidad que le caracteriza como buen aviador, se vió obligado a empujar el aparato casi perpendicularmente, lo cual produjo la caída con un gran estruendo y dando vuelta hasta quedar completamente volcado, habiendo sufrido el aparato serios desperfectos.

Por un milagro se salvaron el aviador y el mecánico.

Aquí tiene el público relatado lacónicamente un hecho que demuestra a las claras lo que significa la imprudencia y la novelaría, y algo más, casi una falta absoluta de conocimiento, que se debe tener de estas cosas que a diario la prensa mundial está relatando respecto a desgracias por abusos de esa naturaleza.

Es la oportunidad para hacer un llamamiento al público respecto al peligro que entraña el meterse dentro de la "zona de peligro", pues en el momento del aterrizaje no pueden de ninguna manera variar la dirección que llevan, y de ahí que, indiscutiblemente, si la gente no es precavida, si no es prudente y se mete dentro de esa zona, no será extraño que tengamos que lamentar graves consecuencias.

Advertido el público como está de esto, esperamos que no se ha dejar a la policía el trabajo de retirar al espectador de aquel lugar, sino que, dando una muestra de cultura por sí solos, se evite estos peligros, y así, fuera de ellos, se pueda apreciar tranquilamente el espectáculo más precioso que tendremos en las fiestas.

### TOME NOTA DE ESTO EL SEÑOR MINISTRO DE GOBERNACION Y POLICIA

PUNTARENAS, 20. — A LA PRENSA

Por haber impedido que cinco policiales CINCHONEARAN inicuamente a un infeliz que rendido pedía misericordia al ser brutalmente conducido a la detención, el caballero don Marco Antonio Guido fué conducido al cuartel, y un rato después el policial IGNACIO VASQUEZ, No. 163, con CRUCETA en mano dijo al señor Guido que el veinticinco de diciembre la probaría en sus costillas. El señor Guido ante semejante amenaza, delató el hecho y solicitó del Coronel Daniel González, Comandante de esta Plaza, las debidas garantías, y éste se limitó a decirle que se dirigiera al señor Presidente.

Desde hace algún tiempo la indignación porteña se acentúa ante la conducta de la policía y de sus jefes, y muy especialmente ahora, que influenciado por un mal consejero, el señor González

se hace sentir, impartiendo cintarazos a todos los ciudadanos, lo que no sería raro, ni está lejano el día, en el que tal conducta traiga un muy serio conflicto.

Director de LA PALABRA

NOTA. — No es la primera vez que nos llegan de Puntarenas noticias tan alarmantes como la que arriba publicamos. El señor González, como se ve, quiere implantar el terror en aquel puerto y gobernar sirviéndose de él.

El señor Guido es uno de los jóvenes más estimables de aquella localidad, y su conducta, encaminada siempre a ayudar al que de ayuda o socorro necesita, le ha granjeado la simpatía y el cariño de sus conterráneos. Es miembro de una de las más distinguidas y numerosas familias de aquella localidad.

Ante tal barbaridad, que no de otra manera se puede llamar, del Comandante de la Plaza de Puntarenas, nosotros preguntamos: ¿qué hace el señor Ministro del ramo?

### EL BAILE DE "LA LIBERTAD" EN EL TREBOL

Muy lucida resultó la fiesta del Club Sport "La Libertad" dada el sábado en la noche en el Teatro Trébol.

El Teatro fué lujosamente arreglado para el acto y una escogida orquesta que dirigió el maestro don Ricardo Jiménez Rojas, amenizó el baile, que dió principio a las nueve de la noche.

Muchas fueron las señoras y señoritas que concurren, contribuyendo con ello a dar mayor realce a la fiesta.

Don Ricardo Sánchez, como Presidente del Club, condecoró con una medalla de oro a don Eduardo Garnier. La medalla le fué obsequiada por los socios del Club.

El baile terminó a las tres de la madrugada.

### DON RAUL UGALDE GAMBOA

El sábado último, a las siete de la noche y en el local de la Facultad de Derecho, rindió su examen para obtener el título de Bachiller en Leyes, el aventajado estudiante cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Es el joven Ugalde Gamboa un excelente modelo; consagrado al estudio; esforzado, serio y de los que no omiten empeños para llegar a coronar con éxito brillante, la noble carrera del Derecho. Por eso, ahora que se le ha otorgado su título de Pasante en Derecho, le presentamos calurosa y efusiva felicitación, que hacemos extensiva a sus padres el Lic. don Francisco Ugalde Pérez y doña Elia de Ugalde.

### EL BAILE DE LOS OBREROS EN PUNTARENAS

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

"Señor Director de LA PRENSA.— San José. — El Año Nuevo será festejado por este centro con un baile que tendrá verificativo en sus salones, el 31 de los corrientes, a las 9 p. m.

Al invitar a Ud. nos complacemos en manifestarle que su asistencia dará mayor realce al festival.

Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras, la señora doña Graciela de Palacios y las señoritas Lidia Gutiérrez, Inés Méndez y Aurora Somarriba. — La Comisión. — Puntarenas, diciembre de 1920.

## LA IMPRENTA

### María v. de Lines

Ha recibido un buen surtido de tarjetas blancas lisas y de lino propias para visita y para AÑO NUEVO ENTREGA RAPIDA

## Teatro Variedades Lunes 21 de Diciembre

Por última VEZ la notable cinta titulada:

### LA GARRA BOLSHEVIKI

Interpelada por NORMA TALMADGE y PEDRO DE CORDOBA

## La Parra Cantina y Refresquería

Recientemente abierta al público

Donde su propietario se esmera por servir a su clientela de la mejor manera posible. Esirven Bodas, Bailes y Bautizos

Propietario: Lucas Olivares

## TEATRO NACIONAL

REMATE DE LOCALIDADES

A las 2 p. m. del sábado 25 del presente mes rematará por cuenta de quien corresponda y al mejor postor los palcos, butacas y palcos de galería, para el baile del 31 de Diciembre de 1920.

ERNESTO ORTIZ, Corredor Jurado, Comisionista

Apartado 374 Telégrafo Ertiz Teléfono 250. Oficina: Calle 3a. Norte.

## ALMACEN LA MAGNOLIA

Ciruelas Francesas, pasas de Málaga, higos secos en sere-tes, frutas cristalizadas, dátiles, nueces etc. y grandes novedades en confitería francesa y española

ESCARRE HERMANOS

EDITORIAL

# El "Berrinche" de los conservadores de Nicaragua

Los señores Delegados de Guatemala, El Salvador, Honduras y Costa Rica han tratado en diversas formas de llegar a un acuerdo con los de Nicaragua, sin que hasta el presente hayan logrado tener éxito alguno.

Seis fórmulas diferentes de condiciones han sido presentadas a los señores Pasos Arana y Castillo, representantes en la actual Conferencia, no del pueblo de Nicaragua, sino de la familia Chamorro y de los intereses creados o en gestación de esa gente.

A los plenipotenciarios arriba mencionados inútiles les vienen resultando sus encomiásticos esfuerzos, encaminados a quitarle de encima a Nicaragua el fardo que la agobia, la mancha pestilente que cierra su horizonte a toda tentativa de salvación.

Los conservadores nicaragüenses, como el pollino de la fábula, están "emberrinchados".

Esos caballeros no quieren unirse a las demás Repúblicas de Centroamérica... sino llevándoles la peste que a ellos por lo visto les encanta y seduce; no aceptan ningún arreglo que pueda librar de la actual catástrofe a su pueblo, ni se inclinan a seguir escuchando insinuaciones de cooperación y de ayuda cuya necesidad no ven.

Muy contentos y satisfechos están en Nicaragua los conservadores; muy a sus anchas con los marinos yanquis en su territorio; en extremo satisfechos con los inicuos pactos celebrados entre ellos y el Gobierno de la Casa Blanca... para ponerse—tal que si fueran niños irracionales—a seguir consejos de Plenipotenciarios ni a firmar Pactos de Unión que les quite el medro de las manos y de los bolsillos.

La última fórmula, la que desecharon ayer, rezaba poco más o menos de esta manera: "La República Federal aceptará y reconocerá todos los Tratados, Pactos y Convenios que cualquiera de las naciones del Istmo haya efectuado con naciones extranjeras. Pero la Federación se reserva el derecho de revisar y enmendar todo convenio internacional que pudiera afectar seriamente sus intereses o su soberanía".

Nueva protesta de los Delegados Nicaragüenses, quienes manifestaron no tener instrucciones al respecto de su Gobierno, salvo las primeras, confirmadas hace dos días, de acuerdo con las cuales Centroamérica vendría a convertirse en una factoría de los Estados Unidos.

¿Y saben los lectores cuáles son esas "instrucciones" de la familia Chamorro?

Vamos a repetirlas para que nunca las olviden, y las tengan siempre vibrando en sus oídos como una muestra del mayor cinismo y de la más negra desfachatez que pueda abrigar un corazón humano: *Aceptación incondicional del Tratado Bryan-Chamorro; reconocimiento de los otros pactos efectuados entre Washington y Managua y... amplio y soberano derecho (caso de que la Unión se efectúe) al Gobierno local del Estado de Nicaragua para seguir tratando, a su sabor y gusto, con los Estados Unidos, todo lo concerniente al canal en perspectiva.*

A eso, a cinismo de tal manera oprobioso, llaman INSTRUCCIONES los Delegados Castillo y Pasos Arana.

Desde luego, los Plenipotenciarios de las otras Repúblicas han desechado semejante ignominia y, en vista de que los representantes de Chamorro han manifestado que se marcharán en breve de esta República, están haciendo hoy un esfuerzo supremo, un esfuerzo último y definitivo, para evitar la crisis y arribar a un acuerdo que llene las aspiraciones de Centroamérica.

Mañana sabremos nosotros, y por nuestro medio sabrán los costarricenses, cuál ha sido la resolución final de la Conferencia de Plenipotenciarios y cuál, por ende, el porvenir de estas cinco pequeñas y débiles Repúblicas.

## Lo que dice la Legación norteamericana sobre el Tratado Secreto contra México

De la Legación de Estados Unidos recibimos el sábado en la noche, cuando ya había sido circulada nuestra edición de LA PRENSA de ese día, el siguiente documento, escrito en inglés con su correspondiente traducción al español, hecha por la misma Legación:

Legación de los Estados Unidos de América, San José de Costa Rica, 18 de Diciembre de 1920.

A los diarios de San José: Esta semana se publicó en uno de los diarios de San José (en este periódico), el texto de un tratado que hubiera sido firmado por Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia, exponiendo sus líneas de conducta en México y la América Central.

El Gobierno Americano desmintió ya la autenticidad de este documento. Hace más de un mes, el Departamento de Estado en Washington anunció por la prensa americana que este tratado era falso, y que probablemente había sido preparado durante la guerra por Alemania con propósitos de su propaganda germanófila en México.

Después de publicarse en la ciudad de México este documento apócrifo, producido en San José de Costa Rica el 13 de este mes, el Gobierno mexicano hizo una denegación enfática relativa a la

existencia de tal tratado en el curso de una reunión de periodistas en la capital azteca, reunión que se verificó el 8 de Diciembre corriente.

Por orden formal del Gobierno de los Estados Unidos de América, me apresuro a desmentir el tratado secreto aludido que nunca ha existido.

(Firma) JOHN F. MARTIN Encargado de los negocios de los Estados Unidos de América.

Con gusto damos publicidad a esa manifestación, no sin advertir que en la edición en que se publicó el tratado en cuestión ya habíamos manifestado que Estados Unidos había desmentido la existencia de tal documento.

Cosa igual hizo Francia, según lo comunicamos hace algunas semanas en nuestro Servicio Informativo Extraordinario, en el cual venimos dando cuenta de este mismo asunto desde hace más de mes y medio.

### CLAUSURA DEL LICEO DE COSTA RICA

Mañana a las dos de la tarde se verificará el acto de clausura del presente curso académico del Liceo de Costa Rica, acto al que hemos sido invitados por el Director del plantel, lo cual agradecemos.

## Nuestro Cónsul en Cuba



DOCTOR DON EMILIO MATHEU, nuestro Cónsul en Cuba, quien será nombrado en breve Ministro residente de Costa Rica ante el Gobierno de aquella República

Hace algunos días se encuentra en esta capital, según ya habíamos anunciado en estas mismas columnas, nuestro especial amigo y culto caballero el doctor don Emilio Matheu, Cónsul de Costa Rica en la República de Cuba.

No queremos hacer nuevos elogios de este distinguido abogado, pues harlo conocida es ya de cuantos hemos tenido el honor de conocerlo y de admirarlo, su labor desinteresada en pro de nues-

tra Patria y de los costarricenses que llegan a buscar su ayuda y su consejo en la capital de la República Antillana.

Hoy ofrecemos su fotograbado a nuestros lectores, deseando de todo corazón que el actual Gobierno pare mientes en sus servicios *ad-honorem* durante catorce años, y a sus méritos, para que regrese a la Habana con la credencial de Ministro Residente o Encargado de Negocios de Costa Rica en Cuba.

### MUERE EL MINISTRO DE LA GUERRA DE MEXICO

(AEROGRAMAS)

MEXICO, 18. — México acaba de tener dos grandes duelos: el del ilustre doctor Jesús Urrueta, acaecida en Argentina, donde desempeñaba el puesto de Ministro Plenipotenciario, y el del General Benjamín Hill, Ministro de la Guerra. Todo el Gabinete está formulando importantes nombramientos diplomáticos.

Luis Cruz Meza

ATENAS, 19. — Constantino llegó ayer a esta ciudad.

BUENOS AIRES, 19. — Fué destruida por un terremoto la ciudad de La Valle. Murieron diez personas y más de veinte resultaron heridas.

### FIESTA SOCIAL EN DESAMPARADOS

La segunda Fiesta Social, que el Club Excelsior de Desamparados dedica a sus Presidentes Honorarios, se verificará el 25 de Diciembre próximo, en el Salón Teatro a las 2 p. m., bajo el siguiente programa:

- 1.—Himno Excelsior.
  - 2.—Bienvenida a los señores Presidentes Honorarios.
  - 3.—Barcarola. Dancla. Dúo de violines.
  - 4.—Por qué no canto? Poesía.
  - 5.—Lectura de los Estatutos.
  - 6.—Reminiscencia. Prosa.
  - 7.—Nocturno. Dancla. Dúo de violines.
  - 8.—El Pato Mágico. Lectura.
- Desamparados, Diciembre de 1920.

### 12 ESCRUTINIO PARA ELEGIR REINA DEL CARNAVAL

Sta. Enriqueta Chavarría E.	11209 v.
" Lidia Lindo	7064 "
" Sarita Maduro	1156 "
" Nelly Fernández Z.	1175 "
" Catita Romagosa	1068 "
" Adelita Carranza	790 "
" Irma Gallegos	647 "
" María Felicia Pacheco	333 "
Sra. Emilia J. de Marshal	267 "
Sta. Carmen Jiménez G.	46 "
" Aída Charpentier	36 "
" Clemencia Argüello B.	35 "
" Clarita Murillo	28 "
" Nini Volio	27 "
" Dorita Jiménez G.	25 "
" Consuelo Iglesias	24 "
" Adelita González H.	20 "

### LA PROTESTA DE UN DELEGADO

Puntarenas, 18. — A LA PRENSA.— Pusimos este telegrama: Rosendo Argüello, Managua. — Las pretensiones esclavistas de los Delegados Nicaragüenses obstaculizan la conclusión del Tratado. Quieren hacer de Centroamérica la ignominia que han hecho de Nicaragua. Han merecido desprecio público, nosotros hemos establecido diferencias y defendido la dignidad del pueblo nicaragüense usurpada por la oligarquía. — G. Ramírez Brown, Corresponsal.

Como se ve, muy digna de encomio es la actitud del Delegado del Congreso Municipal Centroamericano, correspondiente a la sección de Nicaragua, y esto demuestra que si hay hombres sin dignidad y decoro que quieren llevar la humillación de aquel país y la deshonra de Centroamérica hasta el último escalón, también los hay que sienten vibrar en sus pechos el amor patrio.

### TURNO-FERIA EN ESPARTA

El día 24 del corriente habrá en Esparta una gran turno-feria, para recaudar fondos con que poder seguir los trabajos de construcción del templo.

Ya se nombraron las diferentes comisiones que trabajan con actividad en la organización de ese turno, que estamos seguros dará magníficos resultados.

### TERMINAN SUS LABORES

Hoy celebrará la Municipalidad capitalina su última sesión ordinaria del presente año: los señores Regidores clausurarán sus sesiones, y hasta el año próximo.

La labor ha sido buena: el empeño de cada Regidor magnifico. Si no se hizo más por el adelanto de la comunidad fué porque las circunstancias del momento no lo permitieron.

Del seno de la Cámara se ha alejado todo aquello que equivale a política dañosa, prestándose absoluta atención a la infinidad de asuntos que llegaban para su resolución.

### LA FIESTA EN EL INSTITUTO DE ALAJUELA

El domingo a las tres de la tarde se verificó la fiesta de clausura del Instituto de Alajuela, regentado con tanto acierto y buena dirección por el profesor don Luis Dobles Segreda.

El programa bajo el cual se celebró la

### DIA FERIADO

Con motivo de los funerales del señor Obispo Stork, el Ejecutivo acordó declarar feriado al día de ayer.

Por ese motivo y en homenaje a la memoria del malogrado Doctor Stork, cuya muerte lora Costa Rica, no salió LA PRENSA ayer, lunes.

### VISITAS QUE AGRADECEMOS

La del culto y distinguido intelectual y político salvadoreño don Abraham Chavarría, quien estuvo en nuestras oficinas esta mañana a despedirse de nosotros pues parte mañana para su patria.

El señor Chavarría, que vino a Costa Rica con el carácter de representante del Partido Unionista Salvadoreño, se había marchado para Puntarenas hace cinco días, con objeto de embarcarse. Pero regresó a esta capital al ver la nueva faz que tomaba el Pacto de Unión, por la actitud de los Delegados de Nicaragua.

Leve feliz viaje tan distinguido viajero.

La de los aviadores italianos Villa y Venditti, quienes acompañados de don Rafael Delcore, estuvieron ayer departiendo largamente con nosotros en las oficinas de LA PRENSA.

### BOLETIN MARITIMO

Limón, 18.

Hoy ancló procedente de Bocas del Toro la lancha costarricense "Vanguardia" y también la "Canton".

—La lancha nicaragüense "Bristol" ancló procedente de Bluefields.

—A las 9 a. m. zarpó con destino de Tampa, Florida, el vapor holandés "Calipso", sin pasajeros ni carga.

Puntarenas, 18.

Fondeó el vapor norteamericano "Newport", procedente de Cristóbal.

### CONDECORACION DEL PRESIDENTE MELENDEZ

San Salvador, 14. — A LA PRENSA. Esta mañana en el Salón Rojo de la Casa Presidencial, fueron condecorados por su Ilma. señor obispo de San Miguel doctor Monseñor Dueñas y Argumedo, el señor Presidente de la República don Jorge Meléndez y el señor Ministro de Relaciones Exteriores señor Paredes, habiéndoles puesto a cada uno medallas enviadas por el Sumo Pontífice.

—Ha bajado en esta capital el precio del ganado vacuno; también los cereales en general han bajado de precio.

Diario La Prensa

### EL CRIMEN DE LIMON

Ampliando los detalles del horroroso crimen ocurrido en estos días en Limón, nuestro corresponsal dice lo siguiente:

El matador, Alfredo Wilky, se encontraba en el establecimiento de un chino tomando licor con otros paisanos. En ese momento llegó Whana, y Wilky le ofreció una copa; entonces el primero cobró un cuenta.

Wilky sacó un fajo de billetes, diciendo a su compañero que cogiera de allí el dinero que le debía. Como Whana se acercara, creyó el otro que en realidad le iba a quitar el dinero, y entonces se armó de un garrote, descargándolo sobre la cabeza.

Whana murió horas después en el hospital.

fiesta, fué de lo más significativo.

Numeroso público concurrió al acto clausal. Un tren especial salió de aquí para aquella ciudad conduciendo todas las personas que fueron invitadas.

El acto se verificó en el Teatro Municipal. Se pronunciaron algunos discursos elogiando la magnífica labor del señor Director del plantel, profesor don Luis Dobles Segreda.

Distribuidos los diplomas el señor Presidente de la República hizo una amena disertación que fué acogida con general agrado.

El Exmo. señor don Salvador Falla, distribuyó los premios en dinero, que dejó para ese fin el Exmo. señor don Faustino Padilla. Los favorecidos fueron: Ofelia Rodríguez, Antonio Ortiz, Ovidio Salazar y José C. Bogantes.

Los premios de la Alianza Francesa tocaron a Antonio Ortiz, Marta Saborio y Franklin de las Cuevas.

Los alumnos graduados fueron once de ambos sexos.

La fiesta resultó muy brillante y suntuosa.

**EL GRAN MATCH DEL DOMINGO DEDICADO AL "TRAPICHE"**

Pocas veces habíamos presenciado una partida de foot-ball como la del domingo en la Sabana, por los Heredianos contra la Sociedad Gimnástica Española. El público que concurrió fué numeroso: la concurrencia se dividió en dos bandos, uno de los cuales aclamaba a los Heredianos y el otro a la Sociedad; los comentarios acalorados se hacían por ambas partes.

La partida fué igual en el primer tiempo: los Heredianos atacaban constantemente y con buen tino, pero los de la Sociedad hacían buena defensa. Ambos equipos jugaban "limpio", con tenacidad y serenidad. Los Heredianos se acercaban mucho al "goal" contrario y hacían "punteos" magníficos, pero Michaud se portó a la altura de su deber: salvó en el primer tiempo a la Sociedad de un terrible y bien dirigido "botellazo" de Gutiérrez. Esta acción del "goal" merece elogio.

El segundo tiempo, fué más reñido. Se notó que los de la Sociedad hicieron un esfuerzo para atacar con más actividad; pero entonces los Heredianos usaron de las combinaciones, valiéndoles esto el triunfo. Fueron combinaciones admirables, que provocaron gran entusiasmo en el público. Hicieron dos "goals" combinados, los cuales motivaron el delirio general.

**EL ALMUERZO EN EL HOTEL FRANCES**

Una vez terminado el match los miembros del Trapiche, en cuyo honor se había jugado la partida, invitaron a los jugadores para que fuesen al Hotel Frances a libar una copa y a ingerir un succulento almuerzo.

Estuvieron presentes los jugadores heredianos, don Eladio Rosabal, Capitán; Manuel Arce, Gilberto Arguedas, Otoniel Martínez, Félix Contreras, Rafael M. Campos, Miguel García, Luis Valerio, Joaquín Manuel Gutiérrez, Claudio Arguedas, Angelín Bernini y el Guarda Líneas don Antonio Cordero; los jugadores de la Sociedad Gimnástica Española, don José A. Font, Capitán; Gastón Michaud, Raúl Guzmán, Ricardo Bermúdez, Daniel Gallegos, Alberto Hütt, R. Castro Rawson, Jorge Hütt, Miguel Angel Castro, José Francisco Peralta, Víctor M.

**EL GOBIERNO CHILENO ESTUDIA LA SITUACION DE LA ASAMBLEA DE GINEBRA**

SANTIAGO. — El Comité de Relaciones Exteriores del Senado tuvo una conferencia con el Ministro del Ramo, señor Aldunate, para estudiar y discutir la situación de la Asamblea de Ginebra en vista de la retirada de la delegación argentina, según dice el Diario Ilustrado de esta mañana. El periódico aquel agrega que la cuestión discutida fué si deben o no enviarse instrucciones especiales a la delegación chilena.

El Ministro de Relaciones Exteriores se ha negado hasta ahora a discutir o comentar oficialmente la acción de Pueyrredón.

**RETIRAN LA ADMINISTRACION NAVAL DE SANTO DOMINGO**

WASHINGTON. — El gobierno de los Estados Unidos ha decidido retirar la administración naval de Santo Domingo. Se anuncia que el Departamento de Estado está preparando un decreto por medio del cual amplía las facultades del gobierno local de la isla, decreto que será promulgado dentro de poco.

Quesada y el Guarda Líneas don Eduardo Hütt. Hubo además algunos otros invitados, sin olvidar al simpático Juez don Felipe Herrero.

Del "Trapiche" concurieron don Juan Dent, don Rafael Huete, don Joaquín Lizano, don Vicente Sáenz, don Luis Martínez, don Alfredo Arguedas, don Víctor Guardia Quirós, don Otilio Ulate, don Jovo Pacheco, don Arturo Quirós Carranza.

En nombre de esta simpática agrupación dió las gracias, por haberles dedicado el match, y ofreció el almuerzo, en cortas pero expresivas palabras, don Vicente Sáenz. Contestaron don Antonio Cordero y don Miguel Angel Castro en nombre de los jugadores. Después usó de amables frases don Otilio Ulate, quien presentó a la concurrencia, haciendo el elogio de sus méritos, al periodista don Román Mayorga Rivas que se encontraba almorzando en el mismo comedor. El señor Mayorga Rivas brindó por la salud de aquella entusiasta juventud, terminando la fiesta en medio de la mayor cordialidad y el más grande entusiasmo.

**El Chic de París**

La tienda de doña ODILIA DE BREMAUD será trasladada el lunes próximo, 20 de diciembre, al local de los señores Piza & Hijos, frente al Banco Anglo Costarricense, donde continuará la exposición de sombreros y de juguetes de París

**Para las Fiestas**

Alquilo una patente de taquilla  
Informes en la PULPERIA del IRAZU

**"PIELES"**

Pieles de todo tamaño y precio, trajes de baile, sombreros, sombrillas, toallas, géneros, muñecas y regalos para Pascua, ofrece a precios módicos Anita F. Ferraz, 50 varas Este de la Botica Dolerosa.

**COLEGIO MONTERO**

CON INTERNADO

Pida informes. Teléfono 1646

**AL PUBLICO**

Por estos días LA INDIA permanecerá abierta hasta las nueve de la noche.

Extenso surtido en juguetes. Adornos para portales. Preciosos regalos para Navidad. Todo Barato. — Tomás Fernández y Hno.

**¡SARNA! ¡SARNA!**

DEPOSITO EN SAN JOSE Botica Francesa - Botica Oriental



Cartago LUCAS MORUA

ACEITE VERDE El único remedio eficaz para curar la SARNA y cualquier picazón.

LOS RETRATOS de niños hechos en la FOTOGRAFIA SOTILLO llaman la atención de todo el mundo, por el gran relieve que tienen y por el ARTE incomparable con que son ejecutados.

**OIGA!!**

Pomada CURA-CALLOS del Dr. ROBERT (Rey de los Callicidas). Es el mejor callicida del mundo. De venta en las boticas, zapaterías y pulperías.

**RECITAL DEL POETA CHOCANO**

(Viene de la 1a. Página)

Domínguez y don Jorge y don Guillermo Aguilar Machado, fueron muy aplaudidos.

La lectura que estuvo a cargo del distinguido literato don Ricardo Fernández Guardia, gustó mucho. Habló en ella de un poeta indio que escribió unos versos muy sentidos al despedirse de su amada, hace más de trescientos años.

Alberto Masferrer pronunció una brillante disertación sobre el poeta. Con palabra fácil y galana hizo el panegírico de los bardos, esos privilegiados ruseñores que inspiran belleza a la vida y dan esplendor a las cosas todas del mundo.

Chocano recitó sus composiciones con alma y fuego. Cada verso que leía era una rosa de cristal o un vuelo de mariposas de amor. Fueron los suyos poemas de luz, gloria de música.

El vate se inspiraba lentamente y se perdía en alas de su astro magnífico, y entonces el hombre parecía como a manera de Dios apareciendo sobre un altar de resplandores y de humos.

Chocano, indudablemente, es el cantor más alto del Continente, pues con maestría canta los hechos y epopeyas de nuestra raza. ¡Honor al poeta!...

LA PRENSA, al felicitar al gran vate en esta ocasión propicia, le excita para que dé un tercer recital y que así puedan admirarle todas aquellas personas que no han tenido esa grata oportunidad, y por que creemos, que nadie debe dejar de admirar sus cantos bellos.

**El General Chao en México**

(Viene de la primera página).

Y de una manera terminante se negó a darnos siquiera una ligera opinión de la actual política mexicana, pues dice tener el sano deseo de que su viaje no sea considerado como de actuación política, sino particular únicamente.

El general Chao, para terminar la interesante plática que concedió a La Vanguardia preferentemente, nos dijo que él solo viene a México temporalmente a arreglar asuntos particulares, pues tiene el compromiso de regresar a Costa Rica, por haber dejado a sus familiares en rehenes.

El citado revolucionario se muestra fatigado de su vida aventurera y nos manifestó que en México permanecerá únicamente por breves días, marchando en seguida a Puerto Limón, de Costa Rica, por la vía de Nueva Orleans.

**UNITED FRUIT COMPANY**  
**SERVICIO DE VAPORES**

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Puerto Limón y viceversa, haciendo escala en Habana y Colón, tanto de salida como de regreso.

Llegan a Limón los jueves en la mañana y salen los sábados en la tarde. Estos vapores hacen conexión en Colón con otros vapores de esta misma Compañía que semanalmente salen de ese puerto para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

**EL ALMACEN**

LA MAGNOLIA acaba de recibir un inmenso y variado surtido de artículos propios para NOCHEBUENA y NAVIDAD que expende a precios sin competencia.

Vinos, licores, cervezas, champagne, confites italianos, franceses y españoles a granel; confites de chocolate en cajas de fantasía; higos secos, pasas de Málaga, boquerones, almendras, avellanas, nueces, castañas, turrón de Jirona, frutas cristalizadas, ciruelas francesas, frutas evaporadas, frutas al natural, puros habanos, etc. Servicio rápido a provincias y a domicilio.

Apartado 911

Teléfono 589

**ESCARRE HNOS.**

**MERCADERIA DEL INCENDIO**

EN LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA

FRENTE AL INCENDIO

Gran Baratillo de toda clase de géneros a menos de la MITAD DE SU VALOR

Fíjese bien en LA VIOLETA de ZELEDON HNOS.

LA VIOLETA, 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

**Baratillo de Juguetes**

ALEMANES Y JAPONESES

Preciosos bebés — Mariquitas de gran moda en el extranjero

Troleys — Sombrillas de fantasía — Trenes de acero y gran variedad de otros estilos encontrará, a precios SIN COMPETENCIA

en el antiguo local de LOS ALFARO, frente a la oficina de J. P.

ARANGO & CO.

**Carnaval**

Se hace saber al Público que el Comité del Carnaval a dispuesto lo siguiente:

1o.—Que el último escrutinio se verificará el 24 de Diciembre próximo a las

10 p. m. en punto, y que después de esa hora no se recibirán votos para nadie.

2o.—El derecho de inscripción será libre para carrozas, vehículos, disfraces, etc.

Para informes dirijase al Comité del Carnaval, Apartado 1114.

SI U. QUIERE hacer un regalo para Pascuas, del mejor gusto, búsquelo en "LA ELEGANCIA"

**Zapatería CARMELO CALVOZA**  
**CUESTA DE MORAS**

Calzado fino y elegante, últimos estilos. — Para niños grandes novedades.

Importación directa de los materiales usados en la confección del calzado

Precios: los más bajos de plaza. — Haga una visita y quedará satisfecho.

**FIESTAS CIVICAS DE SAN JOSE**

**CAMPO DE AVIACION**

Empresa: URBINI-CRESPI

AVIADORES: JOSE VILLA - LUIS VENDITTI

30 y 31 de Diciembre de 1920 - 1º y 2 de Enero de 1921

**Precios de entrada al recinto del campo de aviación**

Palcos de 6 asientos ..... \$ 30-00  
Galería con asiento ..... 1-00  
Galería sin asiento ..... 0-50  
Por cada vehículo (hasta 6 personas) ..... 6-00

**Abono por los 4 días de aviación**

Palcos de 6 asientos ..... \$ 90-00  
Galería con asiento ..... 3-00  
Galería sin asiento ..... 1-50  
Por cada vehículo (hasta 6 personas) ..... 18-00

**— IMPORTANTE —**

Por estar situados los Palcos en el fondo de la Sabana, cerca de los hangares, se advierte al público que la llegada más cómoda y más corta es bajando del Tranvía en la estación terminal de la Sabana entrada del Bosque de los niños

Las localidades están de venta en el TEATRO VARIEDADES

Se advierte al público que el día 26 de Diciembre quedará cerrado el ABONO.

Entrada a los hangares a ver los aeroplanos \$ 1.00

**FABRICA DE CAFE Y CACAO**

DE

Teléfono 804 **RICARDO DORADO** Apartado 24

Se emplean las mejores clases de CACAO y CAFE

La clientela de esta Fábrica lo justifica

AVENIDA CENTRAL — 100 varas al Oeste del Mercado

Unico Agente en Limón: MIGUEL BORRAS

**Antonio Urbano G.**

Tiene el gusto de avisar a sus clientes que, provisionalmente, se halla instalado en el local que hasta hace poco ocupó Mr. Harrison, 50 varas al Norte del edificio de Correos y Telégrafos.

Preciosos artículos para REGALOS  
de Boda y Navidad

Completo surtido en adornos  
para Portales

**DE VENTA**

APARTADO 614

**SAN JOSE, COSTA RICA**

TELEFONO 198

**EN LA INDIA**

Extensa variedad en novedades para arbolitos  
de NOCHE BUENA

Artículos de señora para el tocador

**TODO MUY BARATO**

Estuches de manicure  
Espejos  
Cepillos  
Cestureros  
Joyeros  
Carteras finas  
Carrieles  
Juegos completos de celuloide para niños  
Y un sinnúmero más de novedades

**JUGUETES**

Contamos con una gran existencia, en todas  
clases, estilos y tamaños.

**PRECIOS BAJOS  
BEBES DE CELULOIDE**

En todos tamaños

Jarrones de Terracota, vidrio y cristal cortado  
Juegos de mesa para TE y AGUA  
Dulceras  
Floreros  
Mnatequilleras  
Fruterías, para centros de mesa

**ESTATUAS**

Y un completo surtido en  
Cristalería  
Loza  
y Porcelana

Cupidos de marfil para dijes  
Collares de perlas y otros estilos  
Cepillos y esponjas de hule para el baño  
Chupones en todas clases  
Bombas, bolas y otras novedades en caucho

**ABARROTES EN GENERAL**

Licores en todas clases

**VINOS BLANCOS Y TINTOS**

Mantequilla del país de calidad superior  
Vinos generosos  
Latería fina y corriente  
Productos nacionales

Faroles japoneses  
Platos de cartón para tosteles y helados  
Ollas  
Moldes para queques  
Cucharones  
Cuchillos  
Cucharas  
Coladores

Y todo cuanto usted necesite para su cocina

Kold Cream  
Polvos Mavis  
Polvos Eclat  
Polvos Melbalina, para la cara  
Motas de plumas  
Lociones  
Cutex  
Jabones finos perfumados  
Y cuanto usted necesite par su tocador

**JOYERIA**

**SALAS**

**Regalos para Navidad**

TIENE USTED que hacer un regalo para Nochebuena?

QUIERE USTED regalar algo atractivo y de última novedad?

- Pulseras de reloj en oro blanco y amarillo
- Collares de perla ORBSA
- Camaféos
- Corales
- Polvoreras de plata
- Peinetas
- Pulseras de diversos estilos
- Collares de fantasía
- Relojes de bolsillo de varios estilos y precios
- Prendedores
- Anillos de brillante

**Regalos para Navidad**

DESEA USTED que ese objeto le cueste menos dinero que en cualquier otra parte?

HAGA USTED una visita a esta JOYERIA y encontrará a su gusto lo que necesita.

- Anillos de Agua Marina
- '' '' Acerina
- '' '' Opalo y otras piedras preciosas y semipreciosas, enteramente de actualidad
- Surtido finísimo de contadores
- Cupidos
- Carteras de cuero para señoras, último estilo y lo más fino que ha llegado al país
- Perfumes Coty a precios especialísimos
- Artículos de pura plata y plateados

**POR CUALQUIER COMPRA QUE USTED HAGA, SE LE HARA UN OBSEQUIO**